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Повестка дня

Игорь Комаров и Дмитрий Азаров подвели 
итоги молодежного форума ПФО «iВолга»

ОБРАЗОВАНИЕ    

ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ!

Главный военно-морской парад

«Неустрашимый», «Буря», «Бойкий»
ТРАДИЦИЯ   

Глеб Богданов

В День Военно-морского фло-
та президент России, Верховный 
главнокомандующий Владимир 
Путин принял Главный военно-
морской парад, который прошел в 
Санкт-Петербурге и Кронштадте.

Президент в сопровождении 
министра обороны Сергея Шой-
гу, главнокомандующего ВМФ 
Николая Евменова и врио коман-
дующего войсками ЗВО Сергея 
Рюмшина обошел на катере «Рап-
тор» парадную линию боевых ко-
раблей на рейде реки Невы. 

Путин поприветствовал и по-
здравил с праздником экипажи 
малых ракетных кораблей «Зеле-
ный Дол», «Буря», больших под-
водных лодок «Санкт-Петербург», 
«Великие Луки», сторожевого ко-
рабля «Неустрашимый». Ста-
тичный парадный строй возгла-
вил парусный линейный корабль 
«Полтава», воссозданный по чер-
тежам и моделям XVIII века.

По Неве парадным стро-
ем прошли противодиверсион-
ные катера «Нахимовец», П-468 
и П-474, десантные катера «Алек-
сей Баринов» с ботиком Петра I и 
«Иван Пасько», патрульные катера 
типа «Раптор», «Евгений Колесни-
ков» и П-436, противодиверсион-
ный катер «Юнармеец Дагестана», 

базовый тральщик «Павел Хенов», 
малые ракетные корабли «Углич» 
и «Советск». 

К прохождению в Финском за-
ливе парадным строем были при-
влечены 11 кораблей ВМФ и по-
грануправления ФСБ, а также ди-
зель-электрическая подводная 
лодка «Уфа».

На Большом Кронштадтском 
рейде для статического показа раз-
местились подводная лодка «Дми-
тров», малый ракетный катер «Мы-
тищи», корвет «Бойкий», парусный 
корабль «Мир», также был показан 
знаменитый барк «Седов».

Парад завершился прохожде-
нием торжественным маршем на 
Сенатской площади расчетов во-
еннослужащих, воспитанников 
довузовских учреждений Воен-
но-морского флота и юнг Юнар-
мии.

- На протяжении веков наш 
флот был и остается несокруши-
мым стражем рубежей Отечества, 
его гордостью и славой. Поэтому 
торжества в его честь отмечает вся 
Россия, весь наш народ, - отметил 
в выступлении на параде глава го-
сударства. - Сегодня мы поздрав-
ляем отважные экипажи кораблей 

и подводных лодок, бесстрашных 
летчиков морской авиации, лич-
ный состав ее наземных служб, 
мужественных бойцов береговых 
войск, нашу дерзкую морскую пе-
хоту. С благодарностью прекло-
няемся перед всеми поколениями 
русских корабелов, флотоводцев 
и моряков. Их блестящая выуч-
ка, верность долгу и Родине, про-
фессионализм и талант во многом 
определили великую судьбу Рос-
сии.

По словам президента, начиная 
со времен Петра Первого наш Во-
енно-морской флот преданно, без-
заветно служит своей стране. В его 
летописи - триумфальные победы 
в морских баталиях, кругосветные 
походы и великие географические 
открытия, выдающиеся достиже-
ния в науке и технологиях. Не раз 
русский флот неприступной кре-
постью вставал на пути врага. 

- Мы помним героическую обо-
рону Порт-Артура и Севастопо-
ля, Петропавловска и Ленингра-
да, мужество морских пехотинцев, 
моряков, защищавших Москву, 
Сталинград, Заполярье, бравших 
плацдармы на Днепре и Дунае. 
История развития нашего Военно-
морского флота сформировала его 
суть, его главное предназначение. 

Оно заключается в защите Отече-
ства, - подчеркнул Путин.

Он напомнил, что этот год оз-
наменован целым рядом памят-
ных событий, им посвящен сегод-
няшний парад: 320 лет исполни-
лось Балтийскому флоту, 290 - Се-
верному и 240 - Черноморскому. У 
каждого из них своя славная исто-
рия. Вместе с Тихоокеанским фло-
том и Каспийской флотилией они 
составляют нерушимый оплот 
обороноспособности нашей стра-
ны, надежно обеспечивают нацио-
нальные интересы России в Ми-
ровом океане, крепко хранят ве-
ковые заветы морского воинского 
братства, традиции чести, благо-
родства, любви к своему делу.

- Сегодня Россия уверенно реа-
лизует масштабные задачи нацио-
нальной морской политики, по-
следовательно наращивает мощь 
своего флота: только в этом году 
его состав пополняют 30 кораблей 
разных классов, - сообщил прези-
дент.

Он поблагодарил личный со-
став Военно-морского флота Рос-
сии за безупречное выполнение 
стоящих перед ним задач, за на-
дежность, усердие, стойкость, за 
безупречную преданность Отчиз-
не.

- Слава Военно-морскому фло-
ту России! Ура! - заключил высту-
пление глава государства.

Стас Кириллов

В минувшую субботу завершил 
свою работу молодежный образо-
вательный форум ПФО «iВолга». 
Его участниками в этом году стали 
две тысячи активных, талантли-
вых, целеустремленных молодых 
людей из 71 региона России. В те-
чение недели на фестивальной по-
ляне Мастрюковских озер ребята 
встречались с федеральными экс-
пертами, проводили акции и ме-
роприятия и самое главное - со-
вершенствовали свои проекты.

Церемония закрытия форума, 
которая состоялась накануне ве-
чером, стала ярким финальным 
аккордом. Победителей гранто-
вых конкурсов и всех участников 
поприветствовали полномочный 
представитель президента Рос-
сии в Приволжском федеральном 
округе Игорь Комаров, губерна-
тор Дмитрий Азаров, замести-
тель генерального директора Рос-
сийского общества «Знание», ру-
ководитель центра «МашУк» Ан-
тон Сериков, эксперт Росмоло-

дежь. Гранты Офелия Бекренева 
и другие гости.

В этом году «iВолга» объеди-
нила молодежь в возрасте от 18 
до 35 лет, а также школьников от 
14 до 17 лет в рамках специально-
го формата «Поколение Первых». 
Работали восемь тематических 
смен и три специальных направле-
ния. 490 экспертов и преподавате-
лей, специальных гостей провели 
570 занятий и встреч с участника-
ми. Прошло несколько грантовых 
конкурсов. 

Полпред президента в ПФО 
подчеркнул, что форум «iВолга» - 
это яркое, ключевое событие мо-
лодежной жизни округа и всей 
страны.

- Желаю, чтобы и дальше вы так 
же смело шли вперед, дерзали, не 
останавливались на достигнутом, 
умножали оптимизм и энергию, 
которые, уверен, здесь получили, - 
обратился Комаров к участникам.

Отдельно он отметил труд орга-
низаторов, благодаря которым фо-
рум состоялся и прошел успешно:

- Команда Самарской обла-
сти под руководством губернато-

ра Дмитрия Игоревича Азарова, а 
также команды других регионов, 
которые приехали сюда и взяли на 
себя организацию смен и направ-
лений работы, справились с по-
ставленными задачами. Это дало 
новую синергию, новое качество 
молодежному форуму.

Важной частью церемонии ста-
ла патриотическая акция #Вста-
нем в поддержку защитников Оте-
чества - участников специальной 
военной операции. Все, кто был на 
фестивальной поляне, свели свои 
ладони в жесте единения и соли-
дарности на уровне сердца и полу-
чили ответное слово бойцов: 

- Благодарим каждого за ту по-
мощь, которую вы нам оказывае-
те. Мы чувствуем вашу поддерж-
ку. Победа будет за нами!

Азаров поблагодарил всех 
участников «iВолги» за то, что на 
форуме ни на один день не забыва-
ли о тех, кто сегодня защищает Ро-
дину на передовой.

Молодые люди в течение девя-
ти дней писали военнослужащим 
письма на фронт с поддержкой и 
верой в победу. А на церемонии за-

крытия презентовали фильм, сня-
тый на «iВолге» для бойцов СВО.

Губернатор отметил, что при 
закрытии форума всегда немного 
грустно. 

- Но будут новые встречи в те-
чение всего года. Поскольку сразу 
после окончания «iВолги» мы при-
ступим к реализации отобранных 
здесь проектов, - сказал он.

Отдельные слова благодарно-
сти Азаров вместе с участниками 
главного молодежного события в 
ПФО адресовал главе государства. 

Он также поблагодарил пол-
преда президента за новые воз-
можности, которые позволяют 
раскрывать таланты молодежи, в 
том числе в рамках «iВолги».

Губернатор отметил работу ко-
манды организаторов, которая 
трудилась над созданием форума и 
провела его на высочайшем уровне:

- Хочу поблагодарить потряса-
ющую, креативную, талантливую 
команду организаторов «iВолги», 
межрегиональную команду. Они 
классно справились с организаци-
ей и проведением форума. Мы сде-
лали это вместе.

Руководитель области выра-
зил уверенность в том, что каж-
дый проект, представленный на 
форуме, точно будет реализован 
в регионах при поддержке губер-
наторов. 

- Но еще важнее то, что мно-
гие из этих проектов станут объ-
единяющими разные регионы на-
шей страны, не только Приволж-
ского федерального округа. Вме-
сте мы точно станем сильнее, - зая-
вил Азаров, обращаясь к участни-
кам «iВолги». - Двигайтесь вперед, 
несмотря ни на что, не останавли-
вайтесь на достигнутом.
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Подробно о важном
РАЗВИТИЕ

ПЕРСПЕКТИВА

Анна Щербакова

В субботу, 29 июля, глава Са-
мары Елена Лапушкина прове-
ла осмотр территории, где в бу-
дущем появится транспортно-пе-
ресадочный узел «Пятилетка». В 
объезде приняли участие руково-
дитель департамента транспорта 
Сергей Маркин, руководитель де-
партамента городского хозяйства 
и экологии Олег Ивахин, предста-
вители ООО «ИК «РР Развитие».

Напомним, что созданием 
транспортно-пересадочного узла 
«Пятилетка» занимается област-
ное министерство транспорта и 
автомобильных дорог совместно 
с администрацией Самары.

- Первый этап - это создание 
ТПУ «Пятилетка» на террито-
рии, примыкающей к действую-
щему выходу со станции метро 
«Кировская». В настоящий мо-
мент большая часть участка уже 
освобождена от торговых объек-
тов. Обеспечивается удобная пе-
ресадка на трамвайные, троллей-
бусные и автобусные маршруты, 
проходящие по проспекту Киро-
ва и Заводскому шоссе, а также на 

метро без дополнительного стро-
ительства дорог, - доложил Сер-
гей Маркин.

В планах - создать полноцен-
ный транспортно-пересадочный 
узел. А именно - предусмотреть 
удобную конечную остановку для 
межмуниципальных и пригород-
ных автобусов с комфортной пе-
ресадкой на городские маршру-
ты, включая метро. Этим ТПУ 
смогут воспользоваться и пасса-

жиры электричек, прибывающих 
на платформу «Пятилетка».

- Место достаточно сложное. 
Здесь есть и муниципальная зем-
ля, и частная территория, желез-
ная дорога, оборонные предпри-
ятия, - отметила Елена Лапушки-
на. - Очень много жалоб поступа-
ло от жителей на торговлю вдоль 
проезжей части. Правая сторо-
на проспекта полностью очище-
на. Освобождение участков от не-

законной торговли будет продол-
жаться. Эта земля необходима 
для развития города и создания 
транспортно-пересадочного уз-
ла. Вместе с собственниками дан-
ной территории нашли варианты 
взаимодействия. Сейчас они при-
водят Кировский вещевой ры-
нок в порядок: устанавливают со-
временные киоски. Торговая пло-
щадка станет намного уютнее и 
удобнее для посетителей.

Также прорабатывается во-
прос по обустройству дополни-
тельных парковочных мест вбли-
зи ПАО «Кузнецов» вдоль Завод-
ского шоссе и проспекта Киро-
ва. Схема организации движения 
находится на стадии редактиро-
вания и согласования.

Для удобства пассажиров
Елена Лапушкина проверила ход работ по созданию 
транспортно-пересадочного узла «Пятилетка»

Ева Нестерова

Сейчас в Самаре реализуется 
десять национальных проектов. 
В этом году по четырем из них 
уже достигнуты необходимые 
показатели. Работа над осталь-
ными идет в плановом режиме. 
Об этом говорили вчера на опе-
ративном совещании при главе 
Самары Елене Лапушкиной. 

Безопасные маршруты
Руководитель департамента 

экономического развития, ин-
вестиций и торговли Владислав 
Зотов доложил, как идет реали-
зация нацпроектов в областной 
столице.

К концу года доля дорог Са-
марско-Тольяттинской агломе-
рации, находящихся в норматив-
ном состоянии, должна соста-
вить 79,68%. Чтобы решить эту 
задачу, продолжается ремонт ма-
гистралей. В 2023-м по нацпроек-
ту «Безопасные качественные до-
роги» в Самаре обновят 42 участ-
ка общей протяженностью более 
42,7 км. На 34 объектах работы 
уже завершены, на семи ремонт 
продолжается. При обновлении 
дорог специалисты используют 
технологии, которые включены в 
реестр новых и наилучших. 

Другой важный показатель - 
безопасность. Согласно требова-
ниям нацпроекта количество по-
гибших в ДТП не должно превы-
шать 3,34 на 100 тысяч населения. 
По итогам первого полугодия в 

нашем городе показатель гораз-
до меньше - 0,88. Во многом бла-
годаря работе, направленной на 
повышение безопасности движе-
ния. Это в том числе нанесение 
разметки, установка пешеходных 
ограждений, знаков, устройство 
светофоров. В этом году в Сама-
ре ликвидируют 20 очагов ава-
рийности, которые были опре-
делены вместе с ГИБДД. На те-
кущий момент работы заверше-
ны на 14 участках, в шести местах 
концентрации ДТП мероприя-
тия еще выполняются.

По нацпроекту «Жилье и го-
родская среда» в этом году пред-
полагается расселить 35,5 тысячи 
квадратных метров аварийного 
фонда. Для этих целей приобре-
тено 134 жилых помещения, еще 
58 собираются купить.    

Также в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» идет 
благоустройство зон отдыха и 
дворов. В этом сезоне специа-
листы обновляют четыре обще-
ственных пространства: сквер 
«Самарец», парки «Молодеж-
ный» и «Воронежские озера», 
«Ерик Парк». Также в порядок 
приведут 51 двор. По состоянию 
на 27 июля 19 придомовых тер-
риторий уже обновили, еще 32 - 
в работе.

Места для малышей 
В рамках нацпроекта «Здраво-

охранение» администрация Са-
мары проводит широкую инфор-
мационную кампанию. В том чис-
ле оповещает жителей о необхо-
димости диспансеризации и вак-
цинопрофилактики. За первое 

полугодие в средствах массовой 
информации, интернете разме-
щено более семи тысяч сообще-
ний на эту тему. Также муници-
палитет оказывает поддержку ме-
дицинским работникам. Выплаты 
предоставлены 216 врачам, девя-
ти средним медработникам и 118 
студентам-целевикам.

По нацпроекту «Экология» в 
областной столице продолжается 
реконструкция комплекса биоло-
гической доочистки сточных вод 
от биогенных элементов. Работы 
планируется завершить в декабре. 

Обеспечить доступность до-
школьного образования для детей 
от полутора до трех лет - одна из 
задач нацпроекта «Демография». 
Большое внимание решению этой 
проблемы уделяет губернатор 
Дмитрий Азаров. На протяже-

нии последних пяти лет в регионе 
ввели в строй 54 дошкольных уч-
реждения. Семь из них - в Самаре. 
Сейчас в городе достраивают дет-
ский сад в Промышленном райо-
не; завершают капремонт здания 
на улице Победы, 145; создают до-
полнительные места в дошколь-
ных учреждениях. 

В рамках нацпроекта «Культу-
ра» в текущем году оснастят теа-
тры «Камерная сцена» и «Самар-
ская площадь», литературно-ме-
мориальный музей имени Горь-
кого и музей Рязанова.

Также на совещании обсу-
дили реализацию других нац-
проектов: «Образование», «Ма-
лое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской ини-
циативы», «Производительность 
труда», «Туризм и индустрия го-
степриимства». 

- Национальные проекты ста-
ли самой масштабной государ-
ственной программой за послед-
ние 30 лет. Реализация этих ини-
циатив способствует созданию 
гармоничной и функциональ-
ной комфортной городской сре-
ды, повышению качества жизни 
самарцев, развитию муниципа-
литета в целом. Мы очень тща-
тельно следим за ходом исполне-
ния программ и достижением це-
левых показателей, - подчеркну-
ла Елена Лапушкина.

ДОРОГИ, ПАРКИ, ДЕТСКИЕ САДЫ 
В Самаре реализуют десять национальных проектов 
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Рабочий момент
ДОРОГИ   

Качество покрытия на улице 
Шоссейной проверили 
специалисты и общественники

Контрольный 
выезд

Что привез «Автобус Победы»

ВЫСТАВКА    

Из Благовещенска 
В САМАРУ

Татьяна Гриднева

В минувшее воскресенье в Сама-
ру прибыл «Автобус Победы». Это 
передвижной музей воинской сла-
вы. Он носит имя Героя Советско-
го Союза Василия Павлова и по-
священ 80-летию Сталинградской 
битвы. Автомотопробег старто-
вал 22 июня в Благовещенске. Ор-
ганизаторы акции и авторы экспо-
зиции - члены Благовещенского ре-
гионального отделения мотоклуба 
«Ночные волки». Самара - 14-й го-
род, в котором побывал музей, а об-
щая протяженность маршрута - во-
семь тысяч километров.

При въезде в город автобус 
встретили представители самар-
ского мотоклуба «Ночные вол-
ки», они организовали почетный 
эскорт, сопроводив гостей с Даль-
него Востока до места назначения. 
Украшенный портретами героев 
Великой Отечественной войны ав-
тобус остановился возле историко-
краеведческого музея имени Петра 
Алабина. Несмотря на то, что дело 
было в жаркий выходной день, по-
смотреть экспозицию выставочно-
го зала на колесах пришло доволь-
но много самарцев. 

Президент благовещенского мо-
токлуба Василий Семенов расска-
зал, что участники этой организа-

ции уделяют большое внимание па-
триотическому воспитанию моло-
дежи. Они также обучают школь-
ников азам военного дела. И ко-
нечно, ребятам всегда интереснее 
увидеть все своими глазами, по-
трогать связанные с войной арте-
факты. Поэтому у членов мотоклу-
ба возникло желание переоборудо-
вать отслуживший свое автобус в 
передвижной музей. Их вдохновил 
«Поезд Победы», который, кстати, 
совсем недавно побывал в Самаре. 

- Однако поезд может подходить 
только на станции, автобус же бо-
лее мобилен. Он может проехать 
по удаленным деревням, зарулить в 
школьный двор и даже остановить-
ся рядом с детсадом, - уточнил Се-
менов. 

По его словам, за 10 месяцев дея-
тельности передвижного музея его 
посетили не менее 30 тысяч детей 
разного возраста. И не раз прихо-
дилось доказывать воспитателям и 
учителям, что разговор о Великой 
Отечественной можно вести даже 
с малышами. 

- Обычно перед началом экс-
курсии я спрашиваю, кого из на-
стоящих героев ребята знают. Де-
ти часто называют Супермена или 
Человека-паука, других персона-
жей. Тогда я задаю следующий во-
прос: что делают настоящие герои? 
Мне отвечают: спасают людей. Тог-

да я говорю: а как бы вы назвали че-
ловека, спасшего и нашу страну, и 
всю Европу от злых людей, которые 
калечили и убивали детей? А у ко-
го из вас прадед воевал в Великую 
Отечественную? Поднимается мо-
ре рук. Так вот, это значит, что ваш 
прадед - герой и супермен, - заклю-
чаю я. И дети довольно хлопают в 
ладоши. И с интересом рассматри-
вают нашу экспозицию.

В автобусе воссоздан уголок 
блиндажа, на стене висит настоя-
щая шинель. На манекенах - точно 
воспроизведенная форма красно-
армейца и обмундирование совре-
менного бойца. Есть даже военные 
мундиры тогдашних врагов СССР - 
немецкий и японский. И если пер-
вый отшили совсем недавно в спе-
циализированном ателье, то вто-
рой - подлинный, его выкупили на 
аукционе. 

Естественно, что на Дальнем 
Востоке сохранилось больше арте-
фактов времен войны с Японией, 
в которую СССР обязан был всту-
пить по результатам Ялтинской 
конференции. В результате стре-
мительного наступления советско-
монгольских войск в Маньчжурии 
за короткое время, с 9 по 22 августа 
1945 года, была разгромлена вся ос-
новная группировка Квантунской 
армии. Были освобождены Севе-
ро-Восточный Китай и север Ко-
рейского полуострова. Советские 
войска заняли Южный Сахалин 
и Курильские острова. Кстати, не-
мало куйбышевцев-фронтовиков 
возвращались домой в 1945 году с 
большим опозданием. Их сразу пе-
ребрасывали с Западного фронта 
на Дальний Восток. 

Жительница Самары Светлана 
Загоскина пришла на площадь пе-
ред музеем имени Алабина со сво-
ей дочерью-подростком. Они под-
нялись в автобус и внимательно ос-
мотрели выставку. 

- Оказалось, что в экспозиции 
музея много подлинных предме-
тов, связанных с Великой Отече-
ственной войной. Можно их рас-
смотреть вблизи и даже потрогать. 
Меня впечатлила витрина с хирур-
гическими инструментами. Так и 
представляешь себе, как отважные 
медики делали операции под огнем 
противника, - поделилась впечат-
лениями Светлана. - Один из мо-
их дедов, Леонид Степанович За-
госкин, воевал именно на Дальнем 
Востоке. Второй, Михаил Ивано-
вич Кузнецов, был участником Ста-
линградской битвы. И я хотела бы, 
чтобы их правнучка поняла, через 
какие трудности они прошли, уви-
дела, что их окружало на фронте.

В понедельник, 31 июля, «Авто-
бус Победы» отправился в Улья-
новск.

Мария Щербакова

В Самаре проводится прием-
ка объектов, отремонтированных 
на средства национального проек-
та «Безопасные качественные до-
роги».

Сейчас специалисты прово-
дят проверку на улице Шоссейной. 
Она была отремонтирована в гра-
ницах Народной и Главной. При-
емка осуществляется непосред-
ственно после укладки верхнего 
слоя асфальтобетонного покры-
тия. Оно устроено на площади око-
ло двух тысяч квадратных метров.

Напомним, что улица Шоссей-
ная - один из значимых объектов, 
обновленных в этом сезоне. Доро-
га ведет к поселкам Сухая Самар-
ка, 116-й километр и микрорайо-
ну Волгарь, соединяет наш город с 
Новокуйбышевском.

- Часто трафик здесь бывает ин-
тенсивным. Пробки, в том числе 
из-за ям, постоянно влияли на эмо-
циональное состояние людей. Как 
только жители увидели, что начал-
ся ремонт, стали перезваниваться, 
писать в социальных сетях, раду-
ясь, что теперь нашу развязку при-
ведут в порядок. Особенно важно, 
что проезжую часть обновили по 
всей ширине, - прокомментирова-
ла секретарь Общественной пала-
ты Самары, руководитель волон-
терской общественной организа-
ции «Свежий ветер» Юлия Копы-
лова.

Такой контроль - неотъемлемая 
практика. Мнение общественно-
сти учитывается как при форми-
ровании перечня на ремонт, так и 
непосредственно в процессе работ 
и после их производства.

Специалисты отмечают, что до 
ремонта на улице Шоссейной были 
колеи, так как участок очень загру-
жен. Теперь их полностью устра-
нили.

- Сначала мы выполнили фрезе-
рование, затем работы с инженер-
ными коммуникациями и устрой-
ство выравнивающего слоя. Толь-
ко после этого уложили верхний 
слой покрытия. Использовали ас-

фальтобетон повышенной проч-
ности - ЩМА-16 на полимерно-
битумном вяжущем, который бо-
лее вынослив к перепадам темпе-
ратур и плотному трафику. Гаран-
тия на такое покрытие составляет 
пять лет, - сообщил представитель 
компании-подрядчика Андрей 
Гражданкин.

Контроль за темпами и каче-
ством ремонта осуществляется в 
постоянном режиме. Проверяет-
ся асфальтобетонная смесь, при-
чем и на заводе, и при доставке на 
объект. После устройства нового 
покрытия из него отбирают керны. 
Их исследуют в лаборатории на со-
ответствие всем требуемым харак-
теристикам. Процедурой отбора 
занимаются не только подрядчи-
ки и представители МБУ «Дорож-
ное хозяйство», но и надзорные ор-
ганы. 

- После лабораторных испыта-
ний, когда все показатели в нор-
ме, куратор объекта подтвержда-
ет качество работ. Выполняется 
замер покрытия, проверяется его 
ровность с помощью специальной 
рейки. Мы берем на контроль и та-
кие показатели, как высота люков 
и дождеприемников относитель-
но дорожного полотна. По объек-
там, ремонтируемым по нацпроек-
ту, серьезных замечаний, как пра-
вило, нет. Подрядные организа-
ции осознают, какая на них возло-
жена ответственность, - рассказал 
начальник отдела контроля за объ-
ектами ремонта и реконструкции 
МБУ «Дорожное хозяйство» Ки-
рилл Рябов.

На данный момент в Самаре  
по нацпроекту отремонтировано 
уже 36 дорог. На 22 из них закон-
чена приемка. В августе она будет 
продолжена на оставшихся ули-
цах. 

Подчеркнем, что качеству до-
рожной инфраструктуры, ее раз-
витию повышенное внимание уде-
ляет губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров. Так, только в 
региональной столице в этом сезо-
не по нацпроекту обновят 42 объ-
екта общей протяженностью 42,7 
километра.
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АРХИТЕКТУРА

Скорочтение

В областной столице ищут 
подрядчика, который выпол-
нит работы по восстановлению 
кровли объекта культурного 
наследия - доходного дома куп-
ца Вильгельма Кирста на улице 
Льва Толстого, 66. Начальная це-
на контракта составляет 6,8 млн 
рублей. Прием заявок продлит-
ся до 17 августа, и уже к сентя-
брю определится победитель.

Подрядчик должен будет в 
срок с 9 сентября этого года до 
30 сентября следующего обно-
вить перекрытие кровли, за-
менить ограждения, элементы 
снегозадержания и водосточ-
ною трубу. Отдельным видом 
работ станет восстановление 
разрушенной кирпичной клад-
ки вентиляционной шахты на 
чердаке.

Отремонтируют 
доходный дом купца 
Вильгельма Кирста

ОБРАЗОВАНИЕ | 

Департамент образования 
администрации Самары реко-
мендует родителям до четвер-
га, 3 августа, включительно про-
верить данные, указанные в за-
явлении на портале образова-
тельных услуг. Если обнаружат-
ся неточности или утратившие 
силу сведения, необходимо об-
ратиться в МФЦ.

Распределение свободных 
мест проводится в автоматизи-
рованном порядке на основа-
нии следующих критериев: на-
личия права на внеочередное 
предоставление места, даты ре-
гистрации в электронном рее-
стре, возраста ребенка, направ-
ленности группы и желаемой 
даты зачисления.

О предоставлении места со-
общат специалисты детсада. 
Также электронное заявление 
перейдет из статуса «Очеред-
ник» в статус «Направлен». Са-
мостоятельно с результатами 
родители могут ознакомиться 
на сайте es.asurso.ru или es2p.
asurso.ru в разделе «Поиск заяв-
лений».

4 августа распределят 
места в детсады

ОПРОС

Каждый второй самарец 
выступает за введение 
четырехдневной  
рабочей недели

КУЛЬТУРА | 

ТРАДИЦИИ | 

В рамках проекта «Инклюзивная школа де-
коративно-прикладного искусства. Доступ-
ные традиции» пройдут бесплатные уроки 
для людей с ОВЗ по ткачеству, росписи по тка-
ни, изготовлению деревянных и глиняных из-
делий. Расписание на август можно найти на 
странице проекта в соцсетях.

Для людей 
с ОВЗ организуют 
бесплатное 
обучение русским 
ремеслам

БЕЗОПАСНОСТЬ |

Согласно опросу сервиса 
SuperJob, 50% жителей Самары 
поддерживают идею введения 
четырехдневной рабочей не-
дели. Против этого выступили 
28% опрошенных.

Чем моложе горожане, тем 
больше среди них сторонников пе-
рехода на «четырехдневку» - 56%. 

Среди представителей старшего 
поколения таких только 35%.

Из тех, кто работает по гра-
фику 5/2, 61% уверены, что 
смогли бы выполнить свои обя-
занности и за четыре дня. Одна-
ко каждый пятый опрошенный 
не смог бы таким образом рас-
пределить нагрузку.

В числе нежелательных по микробио-
показателям оказались самарские пляжи 
на Советской Армии, 4-й очереди набе-
режной, Красноглинского района, Барбо-
шиной поляны, в Мастрюково, у санато-
рия «Можайский», а также в Октябрьске, 
на озере Банное в Сергиевском районе и на 
острове Сакулино-2 в Новокуйбышевске.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Рассматривают возмож-
ность сотрудничества с рос-
сийской транспортной груп-
пой Fesco для экспорта машин 
в страны Африки и Латин-
ской Америки. Российский 
производитель рассчитыва-
ет приобрести специальные 
суда-шаттлы, которые смогут 
направлять продукцию заво-
да в дальние страны.

ВАЗ планирует увеличить 
поставки автомобилей 
за границу

ПРАВИЛА

Вступило в силу постанов-
ление регионального департа-
мента охоты и рыболовства, 
которое определяет квоту на 
отстрел охотничьих животных. 
Согласно ему охотникам раз-
решается добыть 272 лося, 104 
благородных оленя, 97 пятни-

стых оленей, 1849 сибирских 
косуль и 286 барсуков.

Охотиться в регионе мож-
но будет с 1 августа 2023 года 
по 1 августа 2024 года. Список 
закрепленных мест можно по-
смотреть в тексте постановле-
ния №117 от 27 июля этого года.

Утвердили квоту  
на отстрел охотничьих 
животных

Коллектив попал в число но-
минантов премии «Музыкаль-
ное сердце театра» со спекта-
клем «Обыкновенное чудо». В 
этом году на ее соискание было 
подано около сотни заявок. По-

бедителей представят 20 ноября 
в Кемерово. 

Это одна из главных россий-
ских наград в области музы-
кального театра. «СамАрт» вы-
двинут в нескольких номинаци-

ях: Дмитрий Белов - как режис-
сер, Павел Маркелов - за роль 
второго плана, Юрий Хариков 
- за сценографию и костюмы, 
Артур Байдо - за лучшую орке-
стровку.

«СамАрт» номинирован 
на национальную премию 
в сфере искусства

В области 
не советуют 
купаться  
на девяти 
пляжах
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День за днем
СОБЫТИЕ

АКЦИЯ

Александр Неустроев 

С 26 по 30 июля под Перво-
майским спуском проходил тур-
нир по пляжным видам спорта 
«Самара Open Комус Fest». В со-
ревнованиях принимали участие 
около 1200 человек. 

- Сегодня у нас все по максиму-
му: максимальное число участни-
ков, максимальное количество ви-
дов спорта и максимальная темпе-
ратура. Я думаю, что Самара до-
стойна называться спортивной 
столицей не только региона, но и 
Поволжья. У нас красивейшая на-
бережная, прекрасный пляж и ве-
ликолепные площадки для актив-
ных игр. Я уверен, что наши го-
сти из других городов смогут на-
сладиться не только спортом, но 
и приятным отдыхом, - заявил 
руководитель городского депар-

тамента физической культуры и 
спорта Дмитрий Чеканов. 

«Самара Open Комус Fest» 
проводится уже семь лет и с каж-
дым годом расширяется. Сорев-
нования включают в себя восемь 
видов пляжного спорта. Это во-
лейбол, теннис, футбол, паркур, 
алтимат, регби, баскетбол и сумо. 

- С каждым годом мы стараем-
ся привнести в турнир что-то но-
вое: дополнительный вид спорта 
или еще один город нашей стра-
ны, жители которого поучаству-
ют в состязаниях. Сейчас на на-
бережной соревнуются более 

200 команд - за самый большой 
в истории феста призовой фонд:  
три миллиона рублей, - расска-
зала начальник регионально-
го представительства компании 
«Комус» Наталья Рузанова. 

В рамках турнира популяр-
ность набирают не только клас-
сические виды спорта. Напри-
мер, все больше любителей пар-
кура высказывают желание по- 
участвовать в состязаниях. 

- На наши соревнования запи-
сались около 50 человек. Для пар-
кура это действительно большое 
число. К нам приехали даже из 

Казани, Саратова, Перми, Челя-
бинска, Екатеринбурга и Влади-
кавказа, - прокомментировал ор-
ганизатор соревнований по пар-
куру Валентин Таранов. 

Этот вид состязаний включает 
в себя три элемента: преодоление 
препятствий, демонстрацию трю-
ков и флоу, который представляет 
собой исполнение череды акроба-
тических элементов, плавно пере-
ходящих из одного в другой. 

Еще один уникальный вид 
спорта, представленный на тур-
нире, - алтимат фрисби. Игра про-
ходит на прямоугольном поле, в 

краях которого есть небольшие 
зоны. Задача участников - в возду-
хе передавая диск друг другу, зане-
сти его в зону соперника. Интерес-
ная особенность алтимат фрисби 
заключается в полном отсутствии 
судей. Все решения принимаются 
по договоренности игроков. 

- Алтимат фрисби называют 
довольно молодым видом спорта. 
В то же время нашей команде уже 
12 лет. В турнире мы участвуем 
второй год. Для нас это возмож-
ность не только попробовать свои 
силы, но и заинтересовать нашим 
видом спорта новых людей, - от-
метил игрок команды «Самарские 
рыси» Александр Битанов. 

Участие в турнире могли при-
нять не только спортсмены, но и 
зрители. Самых активных болель-
щиков ждали подарки. Кроме то-
го, для гостей соревнований про-
вели конкурсы и мастер-классы. 

Кира Александрова

В парке Гагарина проходит 
физкультурно-спортивная ак-
ция «Выходные с ГТО». В рамках 
ее все желающие могут сдать нор-
мативы для получения знака «Го-
тов к труду и обороне». Органи-
затором мероприятия выступает 
департамент физической культу-
ры и спорта.

Испытать себя могут взрос-
лые и дети начиная с шести лет. С 
1 апреля количество возрастных 
ступеней увеличилось с 11 до 18.

Так, Даше Концевенко, одной 
из самых младших участниц, - 
всего семь.

- Не скажу, что сдавать норма-
тивы легко, но и не особо трудно. 
Самым тяжелым было метание, 
а простым - наклоны и отжима-
ния. Обязательно буду участво-
вать еще, - поделилась девочка.

Не менее популярна сдача 
спортивных нормативов и среди 
взрослых.

- Получить золотой значок 
ГТО было моей мечтой. Я достиг-
ла этого благодаря здоровому об-
разу жизни, регулярным трени-
ровкам и желанию победить, - 
рассказала жительница Самары 
Елена Демчук.

Некоторые участники уже 
имеют в своей коллекции не-
сколько значков ГТО, но не со-
бираются останавливаться на до-
стигнутом. Один из них - Андрей 
Сазонов.

- Я специально решил собрать 
всю коллекцию знаков ГТО. В 
прошлом году получил бронзо-
вые и серебряные. Сейчас плани-
рую забрать «золото». Для этого 
мне нужно сдать две беговые дис-
танции, выполнить упражнения 
на гибкость и силу.

После прохождения всех ис-
пытаний участник получает 

официальное удостоверение и 
знак, соответствующий его воз-
растной группе.

- Мероприятие «Выходные с 
ГТО» проводится уже третий год. 
Людей, которые присоединяются 
к движению, становится все боль-
ше, - отметил начальник отдела 
реализации всероссийского ком-
плекса «ГТО» Алексей Федоров.

Для того чтобы приступить 
к выполнению нормативов, не-
обходимо зарегистрировать-
ся на сайте gto.ru. А также пред-
варительно взять в поликлини-
ке справку об отсутствии проти-
вопоказаний. Сдать нормативы 
в парке Гагарина можно каждые 
выходные с 10:00 до 13:00. Все не-
обходимое оборудование есть 
на территории мобильного ком-
плекса.

Для того чтобы сдать норма-
тивы в будний день, нужно об-
ратиться в центр тестирования 
«Олимп». 

Также отметим, что в рам-
ках проекта «Самара в движе-
нии-2023» в городе бесплатно 
проводятся тренировки под от-
крытым небом. Можно выбирать 
из множества направлений: зум-
ба, стрейчинг, брейкинг, аэроби-
ка, йога и другие. Занятия прохо-
дят с 17:00 до 21:00 на площадках 
в парке Гагарина и парке Метал-
лургов, под Первомайским спу-
ском набережной.

На площади Куйбышева в 
рамках акции работают зоны 
для занятий футболом, панна-
футболом, стритболом и вор-
каутом. Также здесь впервые 
установлен большой скейт-
парк.

Вызов самому себе
В парке Гагарина 
можно сдать 
нормативы ГТО

Все по максимуму 
Прошли соревнования по пляжным видам спорта 
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Велоспорт
ПО ГОРАМ, ПО ДОЛАМ

В воскресенье, 6 августа, на ниж-
ней поляне лыжной базы Чайка» 
состоится традиционный велома-
рафон «Сокольи горы». Начало в 
9:00. В программе заезды на 1586 
метров, а также на 7, 21 и 35 кило-
метров. На старт допускаются ве-
лосипедисты старше десяти лет. 
Обязательные условия: наличие 
медицинской справки и велошле-
ма. Участие на любой дистанции 
бесплатное.

АФИША    

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Можно занести в актив 
то, что спасли очко в 
поединке с «Динамо». Если 
анализировать первый 
тайм: мы не насколько плохо 
играли, чтобы пропустить 
несколько мячей. Соперник 
за счет индивидуального 
мастерства реализовал свои 
моменты. Но качество нашей 
игры не было провальным. 
Возможно, действовали чуть-
чуть слабее в определенных 
фазах. Второй тайм был 
неплох с нашей стороны. 
Много создавали, оказали 
давление. В такой ситуации 
результат справедливый. 
Не могу сказать, что мы 
играли плохо перед тройной 
заменой. Просто группа 
атаки «наелась», надо было 
ее освежать.

Бенхамин Гарре, 
ПОЛУЗАЩИТНИК «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Была очень тяжелая 
игра. Сильный соперник. 
Но второй тайм удался 
команде лучше. Думаю, 
что мы заслужили этот 
результат. Тренер сказал нам 
много интересных слов в 
перерыве, чтобы разбудить. 

Роман Ежов, 
ПОЛУЗАЩИТНИК «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- В команде всем показалось, 
что хорошо вышли на первый 
тайм. «Динамо» - приличный 
клуб. Мы не реализовали 
свои моменты, два гола 
пропустили из ниоткуда. А 
потом с 0:2 достали ничью. 
Это уже можно считать 
неплохим результатом. 
Просто и «Крылья Советов», 
и «Динамо» открытые 
команды. Так получилось, что 
в первом тайме они забили 
больше, а во втором - мы. Все 
закономерно.

Владимир Хубулов, 
ПОЛУЗАЩИТНИК «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- «Динамо» в первом тайме 
играло лучше. Мы вышли 
вразвалочку, не собрались. 
Можно так сказать. Во 
втором тайме собрались и 
вышли с другим настроем. 
Сделали свое дело.

Андрей Кобелев, 
ЭКС-ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «ДИНАМО»  
И «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:

- Во втором тайме хозяева 
выглядели свежее 
физически. Не исключаю, что 
москвичи стали в какой-то 
момент играть на удержание 
счета. Может, думали, что 
докатят до трех очков? 
Самарцам уже нечего было 
терять, они летели вперед. 
Осинькин выпустил новых 
атакующих футболистов. Это 
тоже сработало. 
Мне понравилось, что обе 
команды играли в атаку. 
Старались комбинировать. 
Вместе с тем понятно, что 
и «Крыльям», и «Динамо» 
необходимо находить 
баланс. Пропускать по 
два-три гола за матч - это, 
согласитесь, многовато.

Спорт

БОЕВАЯ НИЧЬЯ
«Крылья Советов» отобрали у «Динамо» победу

ФУТБОЛ   

Сергей Семенов

Во втором туре премьер-лиги 
«Крылья Советов» дома сыграли 
вничью (3:3) со столичным «Ди-
намо» и занимают пятое место в 
турнирной таблице. 

В недавнем домашнем кубко-
вом поединке с «Балтикой» са-
марцы, открыв счет, бездарно 
уступили в итоге - 2:3. В матче 
с «Динамо» интрига случилась 
еще хлеще. Но выкарабкались.

Атака «Крыльев» вновь не 
успела восстановиться во всей 
своей красе. Владимир Писар-
ский, Дмитрий Цыпченко, Вла-
дислав Шитов по-прежнему 
травмированы. И это, как ут-
верждают в клубе, надолго. А у 
«Динамо» нападение выглядит 
просто убойно - Федор Смолов, 
Константин Тюкавин и уроже-
нец Самары Арсен Захарян. Тот 
самый воспитанник «Крыльев» 
(его тренер - один из лучших 
форвардов 80-х годов Влади-
мир Королев), который транзи-
том через академию Юрия Коно-
плева уехал искать счастья в сто-
лицу. В межсезонье Арсена уси-
ленно звали в европейские топ-
клубы, но он решил остаться в 
«Динамо». Точнее, так решил его 
мудрый папа - Норайр Захарян, 
по профессии обычный строи-
тель. Арсен постарался показать 
свое мастерство на глазах много-
численных самарских родствен-
ников.

Динамовцы сразу же исполь-
зовали главных джокеров на 
полную мощь. На восьмой мину-
те Захарян открыл счет. Смолов 
вывел Арсена один на один с вра-
тарем Богданом Овсянниковым. 
Вскоре за хозяев сыграл каркас 
ворот. Смолов после розыгрыша 
стандарта выстрелил в штангу. 
На 30-й минуте Захарян закинул 
мяч в штрафную на Тюкавина, 
и тот вторым касанием изящно 
перебросил Овсянникова. Мяч 

очутился в сетке рикошетом от 
перекладины - 0:2.

Через пять минут самарцы со-
кратили разрыв в счете. Фернан-
до Костанца отквитал один мяч. 
Правда, уже через четыре мину-
ты Смолов вернул прежнюю раз-
ницу, в касание выстрелив под 
перекладину.

Было от чего нашим болель-
щикам запаниковать. Отыграть 
фору в два мяча сложно в мат-
че с любым соперником. Но в се-
редине второго тайма настав-
ник волжан провел тройную ро-
кировку, и «Крылья» мгновен-

но прибавили. Сначала едва не 
отличился вышедший на заме-
ну Никита Салтыков. А на 74-й 
минуте эффектным ударом мяч 
точно в дальнюю «девятку» от-
правил Гленн Бейл. За две мину-
ты до конца основного времени 
Бенхамин Гарре ставит точку в 
матче, реализуя пенальти, - 3:3. 
Валидольная концовка! Наши 
заслуженно вырывают ничью. 

В третьем туре «Крылья Сове-
тов» принимают в субботу, 5 ав-
густа, на «Солидарность Самара 
Арене» «Ростов». Начало встре-
чи в 16:00. 

ТАБЛО

Плавание
ЧЕРЕЗ ВОЛГУ

В Нижнем Новгороде состоял-
ся традиционный массовый за-
плыв через Волгу. В нем приня-
ли участие две тысячи человек 
из 160 российских городов. Са-
марчанка Надежда Малова стала 
победительницей на дистанции 
пять километров в возрастной 
категории до 40 лет. Наша Дарья 
Крысина финишировала второй 
среди пловцов до 30 лет.

Сурдлимпизм
НЕ ПОДКАЧАЛИ

В Уфе проходят международ-
ные летние игры сурдлимпийцев 
«Мы вместе. Спорт». В соревно-
ваниях по греко-римской борьбе 
самарец Виталий Кузменков вы-
играл турнир в весовой катего-
рии до 82 кг. В соревнованиях по 
дзюдо в категории до 60 кг золо-
тая медаль у Дмитрия Белоборо-
дова. У Милы Слепышевой «сере-
бро» в весе до 70 кг.

В теннисе Владислав Абрамов 
собрал коллекцию из трех меда-
лей: «бронзу» в одиночном разря-
де, «серебро» в парном, «золото» 
в смешанном парном. Ангелина 
Анучина в паре стала бронзовым 
призером игр в личном зачете.

Туризм
ПЕШКОМ К МЕДАЛЯМ

В Московской области прош-
ли Кубок России и всероссийские 
соревнования памяти Виталия 
Кондратьева по спортивному ту-
ризму на пешеходных дистанци-
ях. Самарская сборная стала се-
ребряным призером.

Грэпплинг
УРОЖАЙ НАГРАД

В Санкт-Петербурге завер-
шился чемпионат России по 
спортивной борьбе в дисципли-
нах «грэпплинг» и «грэпплинг-
ги» среди мужчин и женщин. Са-
марские атлеты завоевали девять 
медалей, из них две золотые.

Хоккей
НЕУДАЧНЫЕ СМОТРИНЫ

Самарский ЦСК ВВС в рамках 
подготовки к чемпионату ВХЛ 
провел в Орске две контрольные 
встречи и в обеих уступил (2:3, 3:4 
- по буллитам).

Статистика

«Крылья Советов» (Самара) - «Динамо» (Москва) - 3:3 (1:3)
Голы: Захарян, 8. Тюкавин, 31. Костанца, 35. Смолов, 39. Бейл, 74. 
Гарре, 90 - с пенальти.
«Крылья Советов»: Овсянников, Рассказов (Горшков, 64), 
Евгеньев, Солдатенков, Бейл, Костанца, Витюгов (Бабкин, 75), 
Ежов, Рахманович (Салтыков, 64), Гарре, Карпицкий (Хубулов, 
64).
«Динамо»: Шунин, Лаксальт, Бальбуэна, Маричаль, Даса, 
Скопинцев, Фомин, Захарян (Карапузов, 74), Нгамале (Грулев, 
80), Смолов (Кутицкий, 80), Тюкавин (Паршивлюк, 90).
Предупреждения: Рахманович, 45+4. Евгеньев, 52. Хубулов, 84. 
Фомин, 15. Маричаль, 37. 
Судьи: Любимов, Большаков (оба - Санкт-Петербург), Жвакин 
(Ленинградская область).
ВАР: Шадыханов, Болотенков (оба - Москва).
29 июля. Самара. Стадион «Солидарность Самара Арена». 
6189 зрителей.
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Улица начинается от Волги. Здесь находится здание речного вокзала, 
откуда ежедневно отправляются рейсы по пригородным маршрутам и в 
соседние города.

Когда-то на самарской набережной не было единого причала. Берег за-
нимали лодочные стоянки, пристани и склады. 

В 1930-х годах архитектор Леонид Волков построил здание речвокзала. 
Оно было выполнено из дерева и первоначально задумывалось как вре-
менное. Однако в итоге простояло 38 лет.

Когда сооружение перестало отвечать требованиям современности, 
архитектор Юрий Коган открыл новую главу в истории набережной. В 1969 
году в районе спуска по улице Венцека началось строительство вокзала в 
неоклассическом стиле с парадным причалом и гостиницей. В июле 1971-
го здание открылось для путешественников. А старый вокзал снесли. Сей-
час на его месте расположен фонтан у Ленинградского спуска.

В ближайшие годы власти планируют реконструировать причалы реч-
ного вокзала.

Вверх по улице, под номером 10, расположен один из объектов куль-
турного наследия области. Построенный в конце XIX века, дом еще име-
нуют «капитанским». Он может похвастаться элегантными изгибами 
карнизов, эркерами и величественным арочным входом. Особым укра-
шением фасада служит якорь.

Некогда здание принадлежало агенту пароходного общества «Кав-
каз и Меркурий» поляку Ивану Ляховскому. Сосланный в Самару за уча-
стие в революционном движении, он принял православие и обосно-
вался в городе.

К чемпионату мира по футболу в 2018 году дом с якорем был отре-
монтирован. 

Речной вокзал

«Капитанский» дом, 
первый памятник  
и резиденция купцов

Теплые дни располагают к долгим прогулкам по городу. Тем более что многие самарские улицы  
с архитектурной и исторической точки зрения - кладезь интересных объектов.  
Сегодня предлагаем вам погулять по улице Венцека. Проходя этим маршрутом, представляешь:  
перед глазами разворачивается живая история. Здесь переплетены эпохи и судьбы поколений самарцев.  
Мы решили рассказать о самых интересных объектах, которые тут можно увидеть.

Самара в кадре

Областной суд на Венцека, 39 помнит многих исторических лично-
стей. Когда-то здесь участвовал в процессах Владимир Ленин. А в годы 
Великой Отечественной войны в здании располагался Еврейский анти-
фашистский комитет. Он по всему миру собирал средства в поддержку 
Красной Армии. С его помощью на фронт поступило 1000 танков, 50 са-
молетов и многое другое.

Какие истории хранит в себе улица Венцека
Дом с якоРем

областной суД
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Площадь Революции - еще одна визитная карточка нашего города. Пер-
воначально она называлась Алексеевская, в честь митрополита Алексия - 
духовного покровителя Самары. 

В 1888 году на площади был установлен памятник Александру II по про-
екту Владимир Шервуда. Деньги на него собирали сами самарцы. Но в 
1918-м скульптуру снесли, оставив только пьедестал, а площадь переиме-
новали.

Вскоре тут был поставлен монумент Владимиру Ленину. Автором стал 
знаменитый скульптор Матвей Манизер. Так получилось, что на одном ме-
сте сначала находился первый памятник в Самаре как таковой. А затем - 
первый в городе советский монумент. Композиция получила одобрение 
самой Анны Ульяновой-Елизаровой, сестры Ленина. Женщина похвалила 
памятник за поразительное сходство.

Площадь Революции - живой пример богатой истории Самары, где в 
одном месте переплетены воедино имперская и советская эпохи нашей 
страны.

Среди богатого архитектурного ансамбля Самары выделяется 
величественная резиденция купцов Шихобаловых на Венцека, 55. 
Здание прославилось своей сложной лепниной, получив прозви-
ще «дом с атлантами». 

Шихобаловы были меценатами, трепетно относивши-
мися к искусству. Они собрали большую коллекцию рус-
ской живописи. Кроме картин в нее входил и набор сувениров из 
разных уголков мира.

Эта замечательная подборка в конечном итоге легла в основу 
отдела русского искусства Самарского художественного музея.

Подготовили Сергей Салмин, Владимир Пермяков

До революции улица 
Венцека носила 
название Заводская,  
в честь винно-водочного 
завода, расположенного 
на пересечении 
с Николаевской 
(Чапаевской). 
Производство 
принадлежало купцу 
Егору Аннаеву.
В 1926 году улица  
была переименована 
в честь большевика 
Франциска Венцека. 
В 1918-м он был убит 
здесь разъяренной 
толпой.

Последним пунктом нашей прогулки станет бывшая Губернская типография на Венцека, 60. Это здание, по-
строенное в конце XIX - начале ХХ века, выполнено в стиле модерн.

В 1930-х годах здесь был надстроен третий этаж, из-за чего дом потерял свою первоначальную выразитель-
ность и пластику объемов. Так, например, располагавшийся в центральной части балкон оказался утрачен. В со-
ветский период в здании размещалась Куйбышевская областная типография.

Бывшая ГуБернская типоГрафия

Движемся дальше. Под номером 51 - еще одно интересное здание. Не-
когда оно принадлежало 3-й женской гимназии. Ее владелицей была Алек-
сандра Клюжева (в замужестве Межак, позднее Хованская). 

Рожденная в 1867 году в крестьянской семье, она бросила вызов обще-
ственным нормам и смогла добиться успеха, несмотря на происхождение. 

В 1886 году Александра окончила 1-ю женскую гимназию и через два 
года открыла свою небольшую частную начальную школу на улице Преоб-
раженской (Водников). 

Удачное замужество позволило ей приобрести в 1899 году собствен-
ный дом на углу нынешних Чапаевской и Венцека. После смерти первого 
мужа Александра вышла замуж во второй раз - за князя Сергея Хованско-
го. И здание учебного заведения осталось в народной памяти как гимна-
зия княгини Хованской.

Гимназия  
александры межак-Хованской 

монумент ленину  
на площади революции

осоБняк шиХоБаловыХ
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Виктор Воронов: 
«Хочется, чтобы со сцены  
звучали хорошая музыка и поэзия»

Наш герой - бард и член клубов самодеятельной песни - КСП - с 1979 года.  
А еще Виктор Воронов - педагог, журналист и писатель. 

ПРямая Речь

Поговорили с руководителем проекта «БардХанг» о творчестве,  
любви к детям и фестивальном движении 

Ирина Исаева

Простой путь
- Моя мама была педагогом, 

отец - военным летчиком. Я ро-
дился в Польше, но документы вы-
давали в ГДР, в городе Ростоке. С 
1964-го наша семья жила в Гомеле, 
с 1973-го - на Сахалине. Окончив 
школу, в институт с первого раза не 
поступил и, вернувшись на остров, 
работал мотористом на РМБ «Ев-
гений Лебедев». Это был настоя-
щий плавучий завод: 500 метров 
длиной, главный двигатель с пяти-
этажный дом. 

В каюте, где я жил, оказалась ги-
тара. Ее владелец разрешил мне на 
ней играть. Чужих песен от нача-
ла до конца я не помнил, а магни-
тофонных записей не было. И я по-
шел «простым» путем: решил со-
чинять сам. 

Надо сказать, что еще подрост-
ком, в середине 70-х, я попал в весь-
ма интересный круг творческой 
интеллигенции. От этих людей я 
узнал, кто такие Ходасевич и Гу-
милев, что такое бардовская песня. 
Тогда же впервые услышал запи-
си Высоцкого, Галича, Мирзаяна и 
других исполнителей, которые еще 
не были широко известны. 

О том, что я пишу песни, есте-
ственно, стало известно и капита-
ну, и замполиту, так что 8 марта, в 
сильный шторм, когда рыбу нель-
зя было ловить, по просьбе капи-
тана вдвоем с поэтом Владимиром 
Лосевым мы дали несколько кон-
цертов для женщин. Наши песни 
и стихи принимали с восторгом. 
Так что мой дебют был более чем 
успешным.

Через пару лет я поступил на 
факультет русского языка и лите-
ратуры Сахалинского пединститу-

та. После его окончания препода-
вал в сельской школе, был директо-
ром подросткового клуба. 

Лауреат премии 
«Благородство»

Музыка всегда оставалась важ-
ной частью моей жизни. С нача-
лом перестройки появилась воз-
можность жить только за счет кон-
цертов. При обкоме комсомола в 
Южно-Сахалинске был создан об-
ластной хозрасчетный молодеж-
ный центр. В нем мы открыли сту-
дию бардовской песни. Вместе с 
Евгением Чигриным, сейчас он из-
вестный московский поэт, объез-
дили весь Сахалин. Были в Мага-
дане, в Приморском крае, на мате-
рике - только за первый год побы-
вали в 45 областных центрах. Тог-
да все было безумно просто. Стан-
ция Борзя, Забайкалье, цементный 
завод. Казалось бы, глушь, но рабо-
тали там сплошные кандидаты на-
ук - такими высокими были тре-
бования к продукции. Повесили 
афишку и на следующий день со-
брали зал на 400 человек. 

Эта прекрасная жизнь закончи-
лась вместе с Советским Союзом. 
Дальше я попробовал себя в биз-
несе, немного поохранял банк, по-
работал в городском отделе куль-
туры и в других сферах. В 1995 году 
я стал начальником пресс-службы 
областной пожарной охраны, а в 
1997-м принял предложение пере-
ехать в Самару для участия в раз-
работке и внедрении эксперимен-
тальной социально-педагогиче-
ской программы по борьбе с бес-
призорностью и реабилитации 
социальных сирот. Потом был 
директором и заместителем дирек-
тора по социально-педагогической 
работе специального лицея-интер-
ната «Школа спасателей». В 2000 

году стал лауреатом премии «Бла-
городство» за работу с беспризор-
ными детьми. 

Тогда в моей жизни и появи-
лась журналистика, хотя она всег-
да была для меня чем-то приклад-
ным. Я видел, что происходит в дет-
ских домах, хотелось высказать-
ся. «Учительская газета», «1 сентя-
бря», «Новая газета» и другие. По-
рой пишу и сейчас. Может быть, 
появится время довести до ума то, 
что существует в набросках и в го-
лове. Одна книга прозы и стихов у 
меня, правда, уже вышла - и быстро 
разошлась по участникам фестива-
лей и концертов. Но детская тема  
очень волнует меня по сей день. 

Туризм в работе с сиротами мы 
использовали как социально-ре-
абилитационную методику. Куда 
только не ездили - и на Кавказ, и на 
Алтай, и на Байкал. Естественно, с 
бардовскими кругами тоже эта ра-
бота пересекалась. Ведь в совет-
ское время клубы самодеятельной 
песни и турклубы наполняли одни 
и те же люди. Тот же Грушинский 
создали адепты пеших и водных 
походов - ГМК-62 и турсекция по-
литеха. Однако в 2004 году экспе-
риментальную программу сверну-
ли. После этого я работал в Сам-
ГУПС в отделе воспитательной ра-
боты. Был режиссером студенче-
ского театра, курировал студенче-
ское творчество. 

Близкий  
и интересный формат

С 2016 года я на пенсии и веду 
довольно свободный образ жизни. 
Могу преподавать, могу выступать. 
Являюсь художественным руково-
дителем театра музыки, ритма и 
поэзии «БардХанг». В постановках 
мы объединяем, казалось бы, не-
совместимые направления - этни-

ческие барабаны, перкуссию, ханг, 
укулеле, классическую гитару, пер-
формансы, современную камер-
ную и бардовскую песню. 

Нам очень хочется, чтобы со 
сцены звучала не только хорошая 
музыка, но и качественная поэзия, 
художественное слово. К сожале-
нию, у массового зрителя, видимо, 
другие приоритеты, и бардовская 
песня вытесняется поп-музыкой 
даже с традиционных бардовских 
фестивалей.

Однако есть театр Камбуро-
вой в Москве, есть небольшие му-
зыкально-поэтические фестива-
ли в Суздале, Подмосковье, в дру-
гих местах. Есть небольшие залы, 
где можно просто петь, не пытаясь 
развлекать, сделать красиво. По-
рой нас приглашают и на корпора-
тивы, и на речные круизы. Там при-
ходится лавировать между модой и 
тем, что нам самим важно. 

Наша цель - музыкально-поэти-
ческие спектакли. Мы сделали му-
зыкальное оформление для двух 
постановок Елены Болотиной по 
поэзии и прозе Марины Цветае-
вой, а также по дневникам ее до-
чери Ариадны в театре «Город». 
Этот формат нам сейчас наиболее 
близок и интересен. А еще автор-
ские программы со сложной поэ-
зией, непростой музыкой. Но го-
ворить о том, что такие вещи мо-
гут быть коммерчески успешными,  
пока рано.

Из-за пандемии был приоста-
новлен проект «Квартирники на 
приходе». При многих храмах есть 
общины с детскими и взрослыми 
культурными центрами. Там мы 
проводили концерты и в Самаре, 
и в Москве, и во Владимире. Квар-
тирники были и в синагоге, и в 
евангелистской церкви - они не но-
сили религиозного характера. 

Очень надеемся, что удастся от-
правиться на гастроли по перифе-
рии: хорошие залы сейчас есть во 
многих провинциальных городах. 

Культура иного уровня
Многие считают, что бардов-

ская песня - это три аккорда. Был у 
меня концерт лет семь назад в ма-
лом зале хабаровской филармо-
нии. Звукачи после настройки ин-
струментов и аппаратуры мне го-
ворят: 

- Вы же не бард. 
- Почему? - спрашиваю. 
- Так, как вы, барды не играют на 

гитаре. У них все просто. 
Выяснилось, что о Луферо-

ве, Мирзаяне, Труханове и мно-
гих других исполнителях со слож-
ной гармоничной музыкой ребята 
даже не слышали. На Грушинском 
фестивале такие уникумы собира-
лись на нашей сцене «Азия+».

В целом благодаря некоторым 
телеканалам и программам фи-
гура барда сейчас приобрела не-
кий комический характер. Вспом-
ним персонажа Эдуарда Сурового 
- в грязном свитере, с бредовыми 
стихами. А ведь на самом деле бар-
ды - это культура совершенно ино-
го уровня. К ней относятся и Денис 
Давыдов, который пел свои стихи, 
и Вертинский, и многие другие се-
рьезные поэты. Даже Псалтырь - 
собрание псалмов, а псалмы - это 
песни. 

К сожалению, наше направ-
ление искусства сейчас имеет не 
слишком много поклонников, как, 
впрочем, и серьезные литература, 
живопись, кино. Впрочем, как по-
ется в одной из моих песен, «Все не 
так уж печально!». Настоящая бар-
довская песня была, есть и будет, 
пока есть настоящая русская поэ-
зия.
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Районный масштаб 

Лежа на диване, посмотреть «киношку» -  
это не про них. Круглый год участники 
сообщества «Отцы» бегают, плавают, ездят  
на велосипеде. Они хотят быть примером 
для своих детей, вместе интересно 
и с пользой проводить свободное 
время. Поэтому и слоганы сообщества 
соответствующие: «Беги за отцом»,  
«Плыви за отцом», «Крути педали вместе  
с отцом». Присоединиться может любой, 
кто любит здоровый и активный образ 
жизни, легок на подъем.  
Взносов платить не надо, было бы желание. 
Подробнее о достижениях участников 
сообщества «Отцы» рассказал инициатор 
его создания и капитан Алексей Смирнов. 

Увлечения

Уже два года  
в Самаре действует 
любительское 
семейное 
спортивно-беговое 
сообщество «Отцы»

Ева Скатина

Все началось  
с «Королевы спорта»

- Наше спортивно-беговое со-
общество «Отцы» объединяет це-
лые семьи. В нем собрались насто-
ящие фанаты активного образа 
жизни. Поклонники физкультуры 
и спорта и в первую очередь бега. 
В основном это молодые, активные 
люди. Те, кто готов бегать в пять-
шесть утра, поздним вечером и да-
же ночью. Но есть и люди пенсион-
ного возраста, для кого движение - 
жизнь, главный источник энергии, 
который и мотивирует, и заряжает.

Все началось в 2021 году, ког-
да мы с друзьями-единомышлен-
никами готовились к участию в 
легкоатлетическом соревновании 
«Королева спорта». Хотелось, что-
бы у команды было емкое назва-
ние. Так и появились «Отцы». Де-
бют получился успешным. Сами не 
ожидали, что займем третье место 
среди 33 команд.   

В том же году мы выступили 
еще в трех трейлах (забегах) и вез-
де заняли призовые места. Вдох-
новленные успешным стартом, ре-
шили продолжить участвовать в 
крупных физкультурно-спортив-
ных мероприятиях в Самаре и по 
области. А кроме того, организо-
вывать собственные соревнова-
ния. Для этого основали семейный 
спортивно-беговой клуб, оставив 
название «Отцы». У нас появились 
собственный логотип, флаг, брен-
дированные футболки под разные 
мероприятия. Изготовили памят-
ные медали.

Сегодня нас больше 50 чело-
век, и постоянно кто-то добавля-

ется. Люди, наблюдая активность 
«отцов» в социальных сетях, ста-
ли спрашивать, кто мы, можно ли 
присоединиться. Теперь же многие 
благодарят за то, что в городе есть 
сообщество, объединенное одной 
целью - вместе проводить досуг, со-
бираться, бегать, прыгать, грести, 
плыть, крутить педали велосипеда.  

За прошедшее время мы уча-
ствовали в 80 спортивных событи-
ях разного уровня и направлений. 
Прежде всего беговых. В их чис-
ле «Королева спорта», марафон в 
честь Дня России 12 июня и Самар-
ский международный, который в 
этом году пройдет 27 августа.  

Мы также участвуем в сорев-
нованиях по другим видам спор-
та. Недавно две команды «Отцов» 
выступили в гонках на лодках-
«драконах». Они проходили в ак-
ватории залива Сухая Самарка. В 
этом же сезоне мужская команда 
«Отцов» и женская - «Мать драко-
на» развили успех в открытом чем-
пионате на водных гонках в То-
льятти. Заняли там третье и чет-
вертое места. Гордимся тем, что 
наши женщины произвели фурор 
своим выступлением-приветстви-
ем. Это было настоящее представ-
ление. Своей энергией они заря-
дили участников соревнований и 
зрителей. 

Летом и зимой
Соревнования внутри наше-

го сообщества не такие масштаб-
ные, зато не менее яркие. Второй 
год подряд совершаем велопрогул-

ки, переправляясь за Волгу. В этом 
году у нас добавился еще и гребной 
вид спорта.

Забеги среди членов сообще-
ства устраиваем раз в полгода. Уже 
дважды проводили зимний мара-
фон. Дистанции на нем разные. Ре-
бята бегут полумарафон - 21 кило-
метр либо преодолевают 42,2. Пер-
вый раз такие соревнования со-
брали 52 человека, в последний на 
дорожку вышли около 30. Тем не 
менее все было так же атмосферно 
и интересно, хотя погода не слиш-
ком благоволила участникам.  

Летом в день рождения сообще-
ства, 12 июня, второй год подряд у 
нас проходит «Забег 24 часа». И ес-
ли в 2022 году совместно мы прео-
долели 630 километров дистанции, 
то в нынешнем - больше 700.

Во время этих соревнований 
каждый участник становится эле-
ментом единого механизма. На 
этап выходят по два спортсмена. 
У одного из них на руке часы, ко-
торые во время эстафеты, через 60 
минут, передаются следующей па-
ре, и так несколько раз. Главная за-
дача - пробежать за 24 часа макси-
мальное количество километров. 
Стартовали от памятника князю 
Засекину. Многие бежали в ночное 
время, по набережной Волги. Это 
было круто. 

География наших мероприя-
тий не ограничивается предела-
ми региона. Мы совершали забеги 
в Москве, Санкт-Петербурге, Со-
чи. Участвовали в международ-
ных стартах. Я, например, триж-

ды пробежал в Москве полный 
марафон - 42 километра. А все-
го имею их за плечами 15. Плюс 
один ультра-марафон - 80 киломе-
тров. Другой участник нашего со-
общества - Антон Федоров три го-
да подряд бегает от Самары до То-
льятти 100 километров. Недавно с 
другом преодолел Самарскую Лу-
ку - 165 километров за сутки. Еще 
один спортсмен-стайер - Дми-
трий Панин участвовал в между-
народных соревнованиях по под-
водному плаванию «Аквамэн»,  
которые проходили в Турции.

Осуществить мечту
Наверное, самое увлекательное 

и яркое мероприятие нашего сооб-
щества - открытые тренировки на 
воде. Во время него участники пе-
ресекают вплавь Волгу. Такая тре-
нировка - не просто испытание се-
бя, личных возможностей. Это и 
осуществление своей давней меч-
ты, ведь каждый из нас давно хотел 
совершить такой заплыв. 

Мероприятие устроено макси-
мально комфортно для участни-
ков. Поэтому все они достигают 
цели. Открытая тренировка про-
ходит в пять утра, когда на Волге 
нет активной навигации. Другое ее 
важное условие - хорошие погод-
ные условия, когда на воде штиль. 
Лето в средней полосе нестабиль-
ное, приходится под него подлажи-
ваться, и, как правило, заплыв про-
водится во второй половине ию-
ля - августе. Также обязательно на-
личие у участника гидрокостюма, 

чтобы не было переохлаждения. 
К тому же экипировка повышает 
плавучесть. 

Конечно же, предусмотрены 
мероприятия по обеспечению без-
опасности пловцов. Их сопрово-
ждают организаторы на лодках 
и сапах (надувных досках - прим. 
ред). Сами участники находят-
ся в воде с опознавательным зна-
ком, так называемым страховоч-
ным буем - ярко-оранжевым на-
дувным поплавком. Благодаря 
ему, во-первых, людей можно от-
слеживать, так как такой предмет 
видно издалека. Во-вторых, ес-
ли человек устал, он может всег-
да подержаться за буй, отдохнуть,  
отдышаться.     

После речного «забега» нет чело-
века, который бы не сказал, что се-
годня он испытал что-то невероят-
ное в жизни. Все благодарят за по-
лученные эмоции. Конечно, ребя-
та в массе своей молодые, но есть 
и люди старшего возраста. Само-
му взрослому участнику было 60 
лет. Причем плыл он через Вол-
гу накануне празднования юби-
лея. Сам себе сделал такой пода-
рок. Во время мероприятия еще и 
отправлял фотографии друзьям, 
которые живо интересовались  
происходящим.

А другой участник открытой 
тренировки поделился с нами ре-
акцией его бабушки, когда та уви-
дела на груди у внука медаль о за-
плыве через Волгу. Она тут же 
вспомнила давнюю личную исто-
рию. Когда они с дедушкой начина-
ли встречаться, она жила на другой 
стороне реки. И ради встречи с ней 
он переплыл Волгу. Память об этом 
она хранит всю жизнь.   

А мы продолжаем двигать-
ся вперед. Сейчас подумываем о 
проведении шахматного и тур-
нира по шашкам с номинация-
ми для взрослых и детей и сеан-
сом одновременной игры с уча-
стием гроссмейстера. Надеемся, 
что найдутся энтузиасты-едино-
мышленники, которые возьмут-
ся нам помочь в организации со-
ревнований. 

700 километров 
за 24 часа
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Информация

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Зюзиным Антоном Леонидовичем, 443082, г. Сама-

ра, пр. Карла Маркса, д. 39, кв. 243, электронная почта zy-anton@yandex.ru, тел. 
+7-927-740-45-63; номер квалификационного аттестата 63-11-437, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 63:01:0340004:1066, расположен-
ного по адресу: Самарская область, г. Самара, Красноглинский р-н, СДТ «Желез-
нодорожник», массив 28, участок 36, выполняются кадастровые работы в связи 
с уточнением местоположения границ и площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Рихтерова Екатерина Сергеевна, 
адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Пензенская, дом 71, кв. 143, тел. 8-927-
017-47-13.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450, 
01.09.2023 г. в 10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450. Обосно-

ванные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в 
проекте межевого плана, и требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности принимаются с 02 августа 
2023 г. по 31 августа 2023 г. по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 
450. Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границы: земельные участки, расположенные в ка-
дастровом квартале 63:01:0340004, в том числе земельный участок по адресу: 
Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, СДТ «Железнодорожник», мас-
сив 28, участок 34, а также с иными земельными участками, расположенными 
в кадастровом квартале 63:01:0340004 и являющимися смежными с участком с 
номером 63:01:0340004:1066 с севера, востока, юга и запада. 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверж-
дающие права на соответствующий земельный участок.           реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Зюзиным Антоном Леонидовичем, 443082, г. Сама-

ра, пр. Карла Маркса, д. 39, кв. 243, электронная почта zy-anton@yandex.ru, тел. 
+7-927-740-45-63; номер квалификационного аттестата 63-11-437, в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 63:01:0340004:843, расположен-
ного по адресу: Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, СДТ «Железно-
дорожник», массив 28, участок 38, выполняются кадастровые работы в связи  
с уточнением местоположения границ и площади земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Рихтерова Екатерина Сергеевна, 
адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Пензенская, дом 71, кв. 143, тел. 8-927-
017-47-13.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450, 
01.09.2023 г. в 10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450. Обоснован-

ные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проек-
те межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 02 августа 2023 г. по 
31 августа 2023 г. по адресу: 443041, г. Самара, ул. Ленинская, 168, оф. 450. Смеж-
ные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границы: земельные участки, расположенные в кадастровом 
квартале 63:01:0340004, в том числе земельный участок с кадастровым номером 
63:01:0340004:842 по адресу: Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, СДТ 
«Железнодорожник», массив 28, участок 37, а также с иными земельными участ-
ками, расположенными в кадастровом квартале 63:01:0340004 и являющимися 
смежными с участком с номером 63:01:0340004:843 с севера, востока, юга и запада. 

При проведении согласования местоположения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверж-
дающие права на соответствующий земельный участок.          реклама

Вниманию зарегистрированных кандидатов  
на должность губернатора Самарской области  

на выборах губернатора Самарской области  
10 сентября 2023 года

Жеребьевка по распределению платной 
печатной площади для предвыборной 
агитации в газете «Самарская газета»  

для зарегистрированных кандидатов  
при проведении выборов губернатора Самарской 

области, назначенных на 10 сентября 2023 года,  
состоится 4 августа с 11:00 до 12:00 местного 

времени по адресу: г. Самара,  
ул. Галактионовская, 39, 3-й этаж  

(вход со стороны улицы Галактионовской). 
Телефон для справок 8-987-445-49-02

Ре
кл

ам
а
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Официальное опубликование

АДМИНИСТРАЦИЯ ПРОМЫШЛЕННОГО ВНУТРИГОРОДСКОГО РАЙОНА  
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

ТРЕБОВАНИЕ
к владельцам объектов

Администрация Промышленного внутригородского района городского округа Самара сообщает, что в 
рамках исполнения полномочий по выявлению, демонтажу, вывозу и хранению некапитальных строений, 
сооружений (в том числе временных построек, киосков, навесов, временных сооружений для хранения ав-
тотранспортных средств), ограждающих устройств и иных некапитальных объектов, препятствующих ор-
ганизации пешеходных коммуникаций (в том числе заборов, железобетонных блоков, плит, столбов), само-
вольно установленных и (или) незаконно расположенных на территории Промышленного внутригород-
ского района городского округа Самара на землях и земельных участках, относящихся к государственной 
или муниципальной собственности, утвержденных Постановлением №53 от 11.02.2022, будут осуществле-
ны действия по принудительному демонтажу следующих объектов:

Вид объекта Адрес места размещения объекта
1 гаражи (металлические) -5шт. г. Самара, Промышленный район, напротив дома 318 по пр. Карла 

Маркса
2 торговые павильоны г. Самара, Промышленный район, пр. Кирова 129г
3 металлический ангар г. Самара, Промышленный район, возле дома 21 по пер. Льговский
4 ворота г. Самара, Промышленный район, возле дома 21 по пер. Льговский

Указанные объекты внесены в Реестр некапитальных строений, сооружений (в том числе временных по-
строек, киосков, навесов, временных сооружений для хранения автотранспортных средств) самовольно 
установленных и (или) незаконно расположенных на территории Промышленного внутригородского рай-
она городского округа Самара на землях и земельных участках, относящихся к государственной или муни-
ципальной собственности, подлежащих демонтажу, вывозу, хранению и по истечении семи дней с момента 
размещения данного сообщения будут подлежать принудительному демонтажу.

Администрация района предлагает Вам добровольно, своими силами и за свой счет в семидневный срок 
вывезти самовольно установленный объект.

При неисполнении требования о добровольном вывозе самовольно установленного объекта Админи-
страцией района в рамках полномочий предполагается проведение мероприятий по принудительному де-
монтажу и вывозу указанных объектов.

Возмещение затрат, понесенных Администрацией района на проведение указанных работ, будет возло-
жено на владельца демонтируемого объекта.

При наличии правоустанавливающих документов на земельный участок предлагаем Вам представить их 
уполномоченному лицу Администрации Промышленного внутригородского района по адресу: г. Самара, 
ул. Краснодонская, д.32, каб. 117, тел. 995-68-92.

Заместитель Главы Промышленного 
внутригородского района

городского округа Самара А.В. Свирень

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений по проекту Решения Думы городского округа Самара  
«О внесении изменения в Правила благоустройства территории городского округа Самара и 

территорий внутригородских районов городского округа Самара, утвержденные Решением Думы  
городского округа Самара от 08 августа 2019 года № 444»

от «28» июля 2023 г.

1. Проект, рассмотренный на общественных обсуждениях: «О внесении изменения в Правила благо-
устройства территории городского округа Самара и территорий внутригородских районов городского 
округа Самара, утвержденные Решением Думы городского округа Самара от 08 августа 2019 года № 444».

2. Количество участников общественных обсуждений, принявших участие в общественных обсуждени-
ях: 0 участников.

3. Дата протокола общественных обсуждений: 27.07.2023
4. Содержание внесенных предложений и замечаний участников общественных обсуждений, являющих-

ся участниками общественных обсуждений и постоянно проживающих на территории, в пределах которой 
проводятся общественные обсуждения: предложения и замечания отсутствуют.

5. Содержание внесенных предложений и замечаний иных участников общественных обсуждений: пред-
ложения и замечания отсутствуют.

6. Рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности или нецелесообразно-
сти учета внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний: в связи с отсут-

ствием предложений и замечаний по проекту, рассматриваемому на общественных обсуждениях, реко-
мендаций по их учету не имеется.

7. Выводы по результатам общественных обсуждений: признать общественные обсуждения состоявши-
мися, направить проект Решения Думы городского округа Самара «О внесении изменения в Правила бла-
гоустройства территории городского округа Самара и территорий внутригородских районов городского 
округа Самара, утвержденные Решением Думы городского округа Самара от 08 августа 2019 года № 444» и 
пояснительную записку к нему для принятия в Думу городского округа Самара.

Заместитель главы городского округа – 
руководитель Департамента транспорта С.И.Маркин

ДЕПАРТАМЕНТ  
УПРАВЛЕНИЯ ИМУЩЕСТВОМ  

ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

Объявление

В соответствии с подпунктом 2 пункта 8 статьи 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введе-
нии в действие Земельного кодекса Российской Федерации» Департамент управления имуществом город-
ского округа Самара извещает о предварительном согласовании предоставления в собственность бесплат-
но земельного участка, государственная собственность на который не разграничена площадью 982 кв.м, 
расположенного по адресу: г. Самара, Самарский район, п. Проран, на острове Поджабный, № 30.

ДЕПАРТАМЕНТ ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА

Проект к постановлению Администрации городского округа Самара от 24.07.2023 № 725 «О проведении в 
городском округе Самара общественных обсуждений по проекту решений о предоставлении разрешений 
на условно разрешенный вид использования земельных участков, на отклонение от предельных параме-
тров разрешенного строительства, реконструкции объекта капитального строительства»

 Проект решений
о предоставлении разрешений на условно разрешенный вид использования земельных 

участков, на отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции 
объекта капитального строительства 

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, Федеральным законом от 
06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции», Правилами землепользования и застройки городского округа Самара, утвержденными постановле-
нием Самарской Городской Думы от 26.04.2001 № 61,  на основании заключения по результатам обществен-
ных обсуждений  от ___________ г. № __________, рекомендаций Комиссии по подготовке проекта пра-
вил землепользования и застройки при Главе городского округа Самара (заключение от ____________ г. № 
__________).

1. Предоставить Сапарову А.П. разрешение на условно разрешенный вид использования земельного 
участка площадью 593,3 кв. м с кадастровым номером 63:01:0255009:250 по адресу: Самарская обл., г. Са-
мара, Кировский р-н, "Ясная поляна", от з-да Прогресс, улица 12, участок 21, - для индивидуального жилищ-
ного строительства.

2. Предоставить ЗАО «Самарский гипсовый комбинат» разрешение на отклонение от предельных пара-
метров разрешенного строительства, реконструкции объекта капитального строительства на земельном 
участке площадью 23022,7 кв. м с кадастровым номером 63:01:0000000:751 по адресу: Самарская область, 
г. Самара, Кировский район, ул. Береговая, д. 9А, - под производственную деятельность с предельной высо-
той зданий, строений, сооружений – 40 м.

3. Предоставить Кривошеевой Ю.М. разрешение на отклонение от предельных параметров разрешен-
ного строительства, реконструкции объекта капитального строительства на земельном участке площадью 
463 кв. м с кадастровым номером 63:01:0248031:934 по адресу: Российская Федерация, Самарская область, 
городской округ Самара, Кировский внутригородской район, поселок Зубчаниновка, улица Транзитная, зе-
мельный участок 95А, - для индивидуального жилищного строительства с минимальным отступом от гра-
ниц земельного участка – 1 м.

4. Предоставить Хрящеву Д.А. разрешение на условно разрешенный вид использования земельного 
участка площадью 286 кв. м с кадастровым номером 63:01:0110008:608 по адресу: Самарская область, г. Са-
мара, Железнодорожный р-н, ул. Партизанская/ ул. Индустриальная, д.44/2, - под ремонт автомобилей, ав-
томобильные мойки. 

Глава городского округа Самара  
Е.В. Лапушкина
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Маргарита Петрова

Только «Грань»
- Когда я заканчивал институт, 

не планировал идти работать акте-
ром. Думал поступать к Вениамину 
Фельштинскому на магистратуру в 
петербургский институт сцениче-
ских искусств. Хотел заниматься 
наукой театра и педагогикой. Ак-
терское отделение я рассматривал 
как способ получения опыта. Из-
начально намеревался поступать 
на режиссуру. Но Любовь Макла-
шина - руководитель студии «Де-
бют», где я занимался, убедила ме-
ня, что еще рано. «Что ты можешь 
сказать о мире в 18 лет?» - была ее 
позиция. Я с ней согласился и не 
пожалел. Поэтому актерский фа-
культет изначально был для меня 
этапом.

Денис Бокурадзе преподавал 
у нас «Организацию театраль-
ного дела» и ставил в театре-сту-
дии «Грань» «Короля Лира». Мне 
очень хотелось играть в спектакле 
по Шекспиру. Тогда я позвонил Де-
нису Сергеевичу и сказал, что если 
пойду в профессию актера, то толь-
ко к нему. Меня очень привлекала 
студийная атмосфера поддержки и 
любви, царившая в «Грани». Он от-
ветил, что у него нет мест в труп-
пе. А в июне 2016 года, когда у нас 
шла выпускная дипломная декада, 
позвонил мне в семь утра и сказал, 
что у него актер уходит и нужен ис-
полнитель роли графа Глостера в 
«Короле Лире».

Между творцами и цехами
И следующие пять лет моей 

жизни прошли в «Грани». А в 2021 
году ушел оттуда. Мы отпремье-
рили «Марию Стюарт», где я вы-
ступал как помощник режиссера. 
Была возможность развития там в 
должности стейдж-менеджера. Его 
полномочия - нечто среднее меж-
ду ассистентом режиссера и завпо-
стом. Он налаживает связь меж-
ду творческой группой постанов-
щиков и технической - дирекци-
ей, службами. Решает конфликт-
ные моменты, следит за таймингом 
репетиции, ведет паспортизацию, 
помогает режиссеру. 

В 2019 году мне довелось при-
нять участие в образовательном 
проекте фестиваля «Золотая ма-

ска» и пройти интенсивный курс 
стейдж-менеджеров. Нас водили 
в Большом театре по техническим 
этажам, показывали, как все устро-
ено. Эти знания до сих пор очень 
полезны мне как режиссеру.

Когда в постановке участву-
ют несколько человек, конечно, 
они могут договориться сами. Ес-
ли речь идет о крупном производ-
стве, как, например, в нашем опер-
ном или драматическом театре, де-
ло совсем другое. Режиссеру нуж-
но донести свою идею до всех акте-
ров, художников, цехов. Если ему 
еще заниматься вопросом, како-
го цвета нужен диван и лично об-
щаться с человеком, который зани-
мается реквизитом, у него не хва-
тит времени.

«Благословенные коты»
В 2019 году собрались друзья из 

театра драмы, института культу-
ры, «СамАрта», «Грани» и сделали 
спектакль-презентацию по книге 
стихов моего друга и учителя Ва-
лерия Бондаренко «Благословение 
котов». Были и другие работы, по-
пытки собрать свою группу. А по-
том я загорелся идеей независимо-
го театра. Полностью частной ини-
циативы. Сейчас у меня есть теа-
тральная компания Blessed Cats’ - 
«Благословенные коты». 

Мне не хотелось выступать 
только от своего имени, люди лю-
бят объединяться. Мы долго дума-
ли над названием. Сережа Береж-
ной (композитор, бывший актер 
«СамАрта», сейчас в театре «Место 
действия») предложил назвать-
ся по той самой книге, с которой у 
нас все начиналось. Сережа Позд-
няков, который вместе со мной в 
«Грани» работал, тоже очень по-
участвовал на старте. И первый 
спектакль компании был по книге 
«Птицы еще не люди» - также Ва-
лерия Бондаренко. Это произошло 
год назад - в июле 2022-го, и я веду 
отсчет биографии «котов» именно 
отсюда.

История про меня
Наша последняя постановка 

«Ego.Animus.Аттиc» создавалась 
вместе с композитором Сергеем 
Бережным, оркестром имени Да-
вора Дуймовича, хором Aeternitas 
под руководством Сияны Репиной, 
художником Георгием Бояровым и 

исполнительницей главной роли 
Екой Кудасовой. В мае состоялась 
премьера спектакля. Сплав музы-
ки и жеста, текст есть только у хо-
ра - отрывки из «Медеи» Еврипида 
в переводе Иосифа Бродского. Со-
всем новый опыт для меня, как ре-
жиссер я работал только в драма-
тическом театре. Восемь месяцев 
мы готовили постановку: каждый 
разговаривал на своем языке.

Когда перед началом работы 
мы с Екой стали искать общую те-
му, она показывала пластические 
этюды, и они все были с отсылкой 
к античности. Видимо, потому что 
в тот период она ездила в Санкт-
Петербург и в Эрмитаже смотре-
ла много скульптур. Это ощуще-
ние она привезла в Самару. А у ме-
ня возникла идея взять миф о Ве-
ликой Матери - Кибеле и Аттисе - 
как прообразе мира.

В Древнем Риме Аттиса почита-
ли как в Греции Диониса. Это бог 
вечного рождения и умирания. В 
марте каждого года римляне устра-
ивали мистерию в честь Аттиса и 
его матери Кибелы. Меня заинте-
ресовала не столько сама история, 
сколько ее значение в культуре. 
Мы обратились к Карлу Юнгу, ко-
торый рассматривал мифы с точки 
зрения архетипов души.  

Для постановки взяли прообраз 
античного театра с его орхестрой, 
хором, который несет на себе роль 
бессознательного. Актриса одна на 
сцене - она главный действующий 
персонаж, Эго.

Мы прожили целую жизнь с 
этим спектаклем, изменились 
внутренне - невероятная прак-
тика. Конечно, переживали, что 
зритель может не понять нашего 
высказывания, шли на большой 
риск. Но в какой-то момент, си-
дя в зале, я почувствовал, что это 
про меня.  

По отзывам публики - каж-
дый увидел в спектакле свою 
историю. В зависимости от на-
строения и опыта. Мы старались 
быть максимально прозрачны-
ми: через программку и вступи-
тельное слово давали понять, о 
чем постановка. Не было зада-
чи запутать. Хотелось сразу дать 
ключи к пониманию.

В сентябре мы снова бу-
дем показывать «Ego.Animus.
Аттиc» (16+) на сцене театраль-

ной платформы «Прачка». Го-
товлю заявки на разные фести-
вали. Хочется двигать поста-
новку как культурный проект, 
который привлекает внимание 
к теме античного театра, мифо-
логии, теме физического театра.

«Черная пурга»
Как режиссер сотрудничаю по 

приглашению Виктора Трегубова 
с театром-студией «Свои». Делаю 
с ними спектакль по пьесе Ана-
стасии Букреевой «Черная пур-
га». Премьера запланирована на 
осень. Это история о так всем зна-
комой российской действительно-
сти, но рассказанная нестандарт-
ным поэтическим языком с боль-
шим количеством тонких аллюзий 
на русскую литературу и элемента-
ми абсурда. Главный герой - менед-
жер из Москвы - занимается иссле-

дованием большой русской тайны: 
ищет в Норильске медведя, кото-
рый перегрыз кабель.

Мне студия «Свои» нравится 
тем, что там профессионалы взаи-
модействуют с любителями. 

Режиссер Анатолий Васильев 
высказал мнение: молодому поста-
новщику лучше расти в любитель-
ской среде, потому что она направ-
лена на поддержку человеческо-
го в человеке, потому что именно 
из любителей вышли Станислав-
ский или, например, Петр Фомен-
ко, а из менее известных, но не ме-
нее важных для театра, - Борис По-
низовский. 

Люди объединяются там добро-
вольно, из безусловной любви к те-
атральному искусству. В такой под-
держивающей атмосфере актер и 
режиссер могут свободнее расти 
на сцене.

Культура

Василий Яров:  
«Люди любят объединяться»

Василий Яров жадно впитывает все, что связано с театром. После окончания  
Самарского института культуры он какое-то время преподавал в нем историю  
этого вида искусства. Пять лет проработал в одном из самых известных коллективов 
губернии - театре-студии «Грань». Потом создал свою собственную компанию  
Blessed Cats’. По приглашению Виктора Трегубова ставит спектакли в самарском  
театре-студии «Свои». В июне отправился в Звенигород на международную летнюю 
школу СТД. Василий рассказал «СГ» о том, что он ищет во всех этих проектах  
и какую премьеру покажет осенью.

Прямая речь

В поисках независимого театра
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Туризм
УТВЕРЖДЕНЫ ЭЛЕКТРОННЫЕ ВИЗЫ  
ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ

Это упростит процедуру посещения России для туристов и 
участников культурных, спортивных мероприятий.

Виза доступна гражданам 52 государств, список стран планиру-
ется расширять.

Заявление на ее получение нужно подать не позднее чем за че-
тыре дня до предполагаемой даты въезда.

Находиться в России по электронной визе иностранцы могут не 
дольше 16 дней.

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ПОЯВИЛСЯ КУРОРТНЫЙ СБОР 
Он вводится в тестовом режиме до конца 2024 года. 
Сбор составляет 100 рублей к стоимости размещения в отеле. 

Его должны выплачивать совершеннолетние граждане, которые 
останавливаются более чем на одну ночь. 

ПОЕЗДКИ В КИТАЙ И ИРАН СТАНОВЯТСЯ ДОСТУПНЕЕ
Глава Минэкономразвития РФ Максим Решетников анонсиро-

вал безвизовый туристический обмен между Россией, Китаем и 
Ираном. Первые организованные поездки планируется запустить 
в августе.

Социум
ПОВЫШАЮТСЯ 
ПЕНСИИ

Увеличенные выплаты полу-
чат работающие пенсионеры.

Размер повышения зависит от 
суммы отчислений в Социаль-
ный фонд и года выхода на заслу-
женный отдых.
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Анна Щербакова

С 1 августа вступили в силу 
изменения во многих сферах. 
Они касаются начисления 
пенсий, работы частных клиник 
и других тем. В этом номере 
рассказываем о наиболее 
значимых нововведениях.

Россиян ждут повышение пенсий  
и другие нововведения

Экономика
ВВОДИТСЯ ЦИФРОВОЙ РУБЛЬ

Соответствующий закон подписал 
президент России Владимир Путин. 
Цифровой рубль станет одной из форм 
национальной валюты наряду с налич-
ными и безналичными деньгами. Его 
единым оператором будет Центробанк. 

Граждане смогут использовать циф-
ровые рубли с помощью привычных 
банковских приложений - для опла-
ты товаров и услуг. Однако произойдет 
это позднее. Ожидается, что в широкое 
обращение цифровой рубль поступит 
только в 2025-2027 годах. А сейчас но-
вую систему будут тестировать органи-
зации.

Транспорт
УВЕЛИЧИВАЕТСЯ УТИЛИЗАЦИОННЫЙ 
СБОР НА АВТОМОБИЛИ

Изменения касаются ввозимых в страну новых 
и б/у машин. 

Ставка утилизационного сбора вырастет (в за-
висимости от объема двигателя) в среднем:

• на легковые автомобили - в 1,7-3,7 раза 
• на легкие коммерческие автомобили - в 2,5-

3,4 раза
• на грузовики - в 1,7 раза 
• на автобусы - в 2,2-4,8 раза 
• на электробусы - в 8,7 раза. 
Новый, повышенный утильсбор должны будут 

выплачивать:
• юридические лица
• граждане, которые ввозят в страну более од-

ного автомобиля в год
• граждане, которые ввозят машины с объе-

мом двигателя свыше трех литров
• граждане, которые в течение года с даты вво-

за собираются перепродать автомобиль в России.
Люди, которые ввозят машину с двигателем 

менее трех литров для личного пользования, смо-

гут воспользоваться старым льготным тарифом. 
Он составляет 3400 рублей за автомобиль до трех 
лет и 5200 за более старую технику.

Медицина
ЧАСТНЫЕ КЛИНИКИ ТЕПЕРЬ МОГУТ ПРОВОДИТЬ 
ОНЛАЙН-КОНСУЛЬТАЦИИ

Коммерческим мед-
учреждениям разреши-
ли консультировать па-
циентов онлайн при по-
вторном обращении. 
Пока нововведение но-
сит статус эксперимен-
та. Дистанционный ре-
жим позволит врачам 
оперативно корректиро-
вать лечение, в том чис-
ле выписывать рецепты 
онлайн. 
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